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Второго октября в посёлке Голыш-
маново произошло радостное со-
бытие: после долгожданного капи-
тального ремонта открылась дет-
ская школа искусств. На торжествен-
ном мероприятии глава района Алек-
сандр Желтоухов рассказал:

– В прошлом году в гости к этому твор-
ческому коллективу приезжал губерна-
тор Тюменской области Владимир Яку-
шев. Ему очень понравились концерт-
ные номера воспитанников школы ис-
кусств, а вот условия, в которых они за-
нимались, оставляли желать лучшего. 
Вскоре по распоряжению главы регио-
на были выделены средства на капиталь-
ный ремонт учреждения. Школа искусств 
имеет огромное социальное значение. 
Здесь обучаются 315 детей, в педаго-
гическом коллективе – четырнадцать 
преподавателей. За год 52 воспитанни-
ка стали димпломантами и лауреатами, 
в том числе международных конкурсов. 
Ежегодно проводится конкурс «Талант 
года», пять победителей получают сти-
пендию главы района. Радует, что за по-
следние три года пять выпускников шко-
лы вернулись в родной район и работают 
в сфере культуры.

Из областного бюджета дополнительно 
выделили полмиллиона рублей на при-
обретение музыкальных инструментов. 
Администрация района подарила авто-
мобиль. По решению районной Думы 
школе искусств присвоили имя нашего 
земляка, заслуженного артиста РСФСР, 
солиста Государственного Омского на-
родного хора Леонида Шарохи.

По словам директора ДШИ Павла Щи-
клина, это событие вызывает чувство 
гордости и ко многому обязывает кол-
лектив. Прежде всего, планируют пере-
строить учебные программы и внести 
в них знакомство с обширным творче-
ством Леонида Шарохи.

– Мы больше ориентированы в обуче-
нии на зарубежных классиков, но нуж-
но возрождать русское народное твор-
чество, – считает Павел Алексеевич. – 
Со временем во всех школах района бу-
дем учить играть на баяне, гармони, ба-
лалайке, жалейке, ложках, петь частушки 
и песни. Мы несколько лет уже работа-

ем в Медведевской и Малышенской шко-
лах, нынче открыли структурное подраз-
деление на базе Боровлянской школы. 
Набрали 32 воспитанника по классу хора 
и по классу ИЗО. По этим дисциплинам 
мы приняли на работу двух молодых спе-
циалистов – Анастасию Васильевну Вол-
кову и Ирину Валерьевну Казанцеву. Хо-
ровое направление сегодня особенно 
популярно, в школе у нас по классу хора 
будут заниматься больше десятка детей. 
Раз в неделю выезжаем на целый день в 
структурные подразделения. Наши пе-
дагоги также проводят занятия в школе 
№ 4, потому что она отдалена от центра, 
так удобнее для ребят.

С прошлого года Голышмановская 
ДШИ работает по новым федеральным 
стандартам обучения. Статус предпро-
фессионального образования требо-
вал обновления материально-техниче-
ской базы и более современного здания, 
чтобы соответствовать нормам СанПи-
На. Сейчас школа искусств преобрази-
лась до неузнаваемости. Дети в востор-
ге от перемен. Шестиклассник школы 
№ 2 Стас Баянов занимается у педаго-
га Юрия Земляного в детской школе ис-
кусств шестой год. Парень играет на ду-
ховой трубе, выступает в составе ин-
струментального ансамбля «Мозаика».

– Наша школа стала выглядеть совре-
менно, – делится впечатлениями Стас. 
– Кабинеты немного уменьшились, зато 
теперь они звукоизолированные. Когда 
играешь на инструменте, создаётся та-
кая камерная атмосфера, здорово.

Капитальный ремонт детской школы 
искусств в течение полугода выполнял 
местный подрядчик «Голышмановоагро-
промстрой». Как сказал руководитель 
предприятия Алексей Соломкин, компа-
ния взялась выполнить ремонтные рабо-
ты за 10 миллионов рублей. Перекрыли 
кровлю, утеплили здание и обшили его 
стеновыми панелями в бежево-корич-
невых тонах. Установили новые оконные 
и дверные блоки. Полностью заменили 
инженерные коммуникации: водопро-
водные и канализационные сети, ото-
пительную систему. Перестроили лест-
ничные марши. Обновили электропро-
водку и установили пожарную сигнали-
зацию. Пол выложили дорогостоящей 

гранитной плиткой. Пришкольную тер-
риторию украсили кованым ограждени-
ем. Рядом с ДШИ обустроили небольшую 
парковку. В здании стало светло, исчез-
ли мрачные краски. В фойе установле-
ны новые шкафы и банкетки, в классах – 
разноростовые парты и стулья. Мебель 
изготовлена в каждый кабинет по инди-
видуальным заказам местными мастера-
ми из ИП Стаценко. Сцена в концертном 
зале «одета» в новую одежду. С помо-
щью районной администрации удалось 
решить вопрос с обустройством хорео-
графического зала. Расходы на его осна-
щение не были заложены в смету на ре-
монт. Необходимую зеркальную стену и 
станки для занятий танцами всё же уста-
новили. Дети рады новым условиям для 
учёбы, а преподаватели – новым усло-
виям для работы. В честь открытия шко-
лы искусств после капитального ремон-
та для гостей был подготовлен празднич-
ный концерт, где также поздравили педа-
гогов Павла Щиклина и Галину Путилову. 
Они по сорок лет своей жизни посвятили 
работе в этом заведении культуры.

Оксана ТИТЕНКО.
Фото Алексея БОДРОВА. 

Новоселье после ремонта

С начала этого года в централь-
ной районной библиотеке реали-
зуется проект «Свеча памяти». Для 
школьников и студентов проводят-
ся часы мужества, экскурсии, вы-
ставки, конкурсы и акции. Включе-
на в проект и новая форма работы 
– читательский марафон. 

– Сейчас мы с учащимися школ 
посёлка Голышманово создаём 
«живую» книгу по повести Вячес-
лава Кондратьева «Сашка», – пояс-
няет ведущий библиотекарь по ра-
боте с молодёжью Наталья Варго. 
– Семь ребят, передавая эстафе-
ту друг другу, уже записали на ви-
део, как они декламируют отрывки 
из этого литературного произве-
дения. Есть ещё желающие поуча-
ствовать в нашем марафоне. Когда 
специалисты смонтируют запись, 
будем демонстрировать её на те-
леэкране в фойе библиотеки. На-
деемся, что такой проект поможет 
разбудить интерес у детей к книгам 
военной тематики. 

Оксана ТИТЕНКО. 

В этом году на районном кон-
курсе социальных проектов беско-
зобовцы получили грант в разме-
ре восьми тысяч рублей на благо-
устройство школьного двора. Вы-
садили на пришкольном участке 
20 саженцев яблонь. За порядком 
в школьном дворе следят все вме-
сте: и ученики, и работники школы. 
Весной и осенью проводят суббот-
ники. Очищают территорию от му-
сора, разбивают клумбы. Установ-
лены два красочных детских го-
родка для дошколят, беседка для 
школьников. Их смастерили из 
стройматериалов, оставшихся от 
капитального ремонта здания шко-
лы. Нынче от ворот до школьного 
крыльца сделана пешеходная ас-
фальтовая дорожка. Теперь осен-
няя слякоть детишкам не страшна.

Оксана ТИТЕНКО.

Наш школьный двор

Свеча памяти

По информации управления раз-
вития АПК, на 6 октября  в районе 
было убрано 92 процента плано-
вых площадей. Уже засыпано бо-
лее ста двадцати тысяч тонн зер-
на. Средняя урожайность состави-
ла более двадцати двух центнеров 
с гектара. Уборочные работы за-
вершили в 21 предприятии. Наи-
большую урожайность зерновых - 
более тридцати центнеров с гекта-
ра,  удалось получить в обществах 
с ограниченной ответственностью 
«Успех» и «СТАСагро». К заверше-
нию подходят уборочные работы в 
СП «Голышмановское» и СП «Ма-
лышенское», в каждом обмолоче-
но более девяноста процентов зер-
нового клина. 

Крестьянско-фермерские хозяй-
ства и производственные предпри-
ятия полностью  обеспечили се-
менной материал для посева буду-
щего года, заложено 17702 тонны. 
Продолжается вспашка зяби, агра-
риям удалось обработать пятьде-
сят процентов плановых площадей.  

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ.

Уборка на финише

Короткой строкой Образование
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В сентябре главой Земля-
новского сельского посе-
ления была избрана Свет-
лана Анатольевна Турчи-
на. Светлана Анатольев-
на родом из Казахстана, из 
многонационального села. 
После школы поступила в 
Курганский сельскохозяй-
ственный институт. Вышла 
замуж.

В деревню Земляную мо-
лодая семья Турчиных пере-
ехала в 1995 году. Подрас-
тали дочь Юлия и сын Дима. 
Светлана работала бухгал-
тером в СПК. Потом открыла 
небольшой магазин в селе. 

Сейчас она отмечает, что за 
годы работы в магазине она 
вплотную познакомилась с 
людьми, узнала их пробле-
мы и заботы. Но спустя вре-
мя, когда в семье родился 
ещё один ребёнок, Светлана 
закрыла хлопотное предпри-
нимательство, чтобы боль-
ше времени уделять воспи-
танию детей.

Рождение Карины навсег-
да связало Турчиных с этой 
землёй. Когда в селе появи-
лась вакансия библиотекаря, 
Светлана с увлечением взя-
лась за новое для себя дело. 
За короткое время библи-

отека стала местом обще-
ния, культурного досуга жи-
телей села. Частыми посети-
телями стали пожилые люди, 
малообеспеченные, инвали-
ды. При подготовке и прове-
дении сельских праздников 
Светлана Анатольевна всег-
да среди организаторов, она 
полна новых идей и стремит-
ся их воплощать в жизнь. С 
её активным участием про-
водятся традиционные уже 
«Земляновская ярмарка», 
«Наурыз».

Работать в новой должно-
сти Светлана Турчина нача-
ла накануне череды празд-
ников. Передача библиоте-
ки в руки нового специали-
ста, знакомство с обязанно-
стями главы администрации, 
организационные меропри-
ятия пришлось сразу совме-
щать с текущими делами. 
Подготовка ко Дню пожилых 
людей, чествование педаго-
гов, проблемы малообеспе-
ченных семей в малых дерев-
нях – многие из этих вопро-
сов близки и знакомы ей, че-
ловеку с активной жизненной 
позицией.

Светлана Анатольевна рас-
сказывает:

– За последние годы в 
Земляновском поселении 
многое сделано, чтобы объ-
единить людей. Есть пла-
ны по дальнейшему благо-
устройству села. Понимаю, 
что бюджет небольшого по-
селения не позволит реали-
зовать сразу все задумки и 
идеи, но будем решать про-
блемы. Сделала вывод: не-
важно, где я работаю – в ма-
газине, библиотеке или в 
сельской администрации, 
желание у меня одно – сде-
лать так, чтобы людям было 
по возможности хорошо и 
комфортно жить в нашем 
селе.

Любовь АЛЕКСЕЕВА.
Фото Алексея БОДРОВА.

Государственная программа по ока-
занию содействия добровольному пе-
реселению в Россию соотечественни-
ков, проживающих за рубежом, рас-
считана, прежде всего, на создание 
условий для добровольных пересе-
ленцев. В первую очередь – квалифи-
цированных специалистов, в которых 
нуждаются многие российские реги-
оны. Тюменская область – в их числе. 

Педагог информатики агропедкол-
леджа Евгения Викторовна Галкина – 
участница этой программы. Евгения 
выросла в Казахстане, получила педа-
гогическое образование в Петропав-
ловске, затем окончила магистратуру 
в Омске. В нашем районе живут род-
ственники её мамы, поэтому молодо-
му специалисту было куда ехать, ко-
нечно же, в Голышманово.

Одна из причин, по которым Евге-
ния решилась поменять гражданство 
– проблемы с трудоустройством, по-
вышением профессиональной квали-
фикации. Даже чтобы пройти курсы, 
нужно было прежде их оплатить.

Здесь Евгения почти сразу устрои-
лась на работу. Пока оформляла доку-
менты, определяющие правовой ста-
тус переселенца, потом гражданство, 
работала временно. Участие в про-
грамме позволило ей в приоритетном 
порядке получить гражданство, наря-

ду с переселенцами из других стран. В 
этом году в агропедагогическом кол-
ледже педагог ведёт занятия уже в 
статусе россиянки.

Большим плюсом в оформлении 
документов, по словам Евгении Гал-
киной, было то, что она без лишних 
ожиданий получила регистрацию на 
временное проживание, это позво-
лило сразу заявить о своём участии в 
программе.

Получила переселенка небольшую 
сумму из федерального бюджета – 
подъёмные. Кроме того, программой 
предусмотрены выплаты, компенси-
рующие расходы во время переезда, 
за уплату государственной пошли-
ны, за оформление документов. Из 
областного бюджета переселенцам, 
особенно тем, кто прибывает с се-
мьями, частично возмещают расходы 
по временному проживанию, компен-
сируют затраты на медицинскую по-
мощь, выплачивают единовременное 
пособие на обустройство.

Для Евгении Галкиной переезд на 
территорию Тюменской области стал 
вдвойне судьбоносным. В Голышма-
ново она встретила свою половинку. 
На днях девушка вышла замуж. Для 
молодой семьи посёлок стал родным 
домом.

Любовь АЛЕКСЕЕВА.

В нашей редакционной почте встречаются 
письма, в которых авторы интересуются са-
мыми разными темами и проблемами. Жи-
тельница посёлка Валентина Павловна Бе-
лоусова задалась вопросом, есть ли в райо-
не отдел по охране труда и какую работу он 
проводит.

На вопросы нашей читательницы отве-
чает заместитель главы района А.Л. Ле-
даков: 

– В администрации района работает меж-
ведомственная комиссия по охране труда. 
С 2009 года работу комиссии курирую я. В 
состав комиссии входят представители тех 
организаций и ведомств, кто по долгу служ-
бы сталкивается с решением вопросов охра-
ны труда: специалисты управления АПК, от-
делов экономики и прогнозирования, глав-
ный госинспектор Гостехнадзора, начальник 
ОГПС-27, представители Роспотребнадзо-
ра, центра занятости, соцстраха. Заседания 
проходят два раза в год, по мере поступле-
ния вопросов.

В районе разработана целевая программа 
по улучшению условий охраны труда. Прежде 
всего руководствуемся теми задачами, ко-
торые вынесены в положениях программы. 
Рассматриваем, как работодатели соблюда-
ют правила по охране труда на предприяти-
ях. Анализируем данные Росстата по тем ве-
домствам, кто такую отчётность ведёт. В 2014 
году информацию об охране труда предста-
вили СП «Малышенское», ЗАО «Автотранс». 
В этом году заслушивали специалистов об-
ластной больницы №11 о прохождении ме-
дицинского осмотра. Подробным образом 
рассмотрели проблемы охраны труда и со-
блюдения техники безопасности в животно-
водстве – отчитывались специалисты ОАО 
«СТАСагро». На таких предприятиях есть 
опыт по созданию надлежащих условий тру-
да, производственные процессы отлажены 
до мелочей.

Одно из заседаний комиссии посвятили 
аттестации рабочих мест. В районе их было 

аттестовано почти семьсот, это более по-
ловины из имеющихся. И работа такая про-
должится. На следующих заседаниях пред-
стоит проанализировать итоги технического 
осмотра транспортных средств для безопас-
ной работы механизаторов, определим, кто 
из организаций и предприятий будет пред-
ставлять район на областном конкурсе по ох-
ране труда.

Надо сказать, что состояние охраны труда 
в районе находится на хорошем уровне. Глав-
ный показатель этого – снижение травматиз-
ма на предприятиях района. В 2012 и 2013 го-
дах наблюдается снижение травматизма на 
рабочих местах в сравнении со среднестати-
стическими данными по области. Професси-
ональных заболеваний, связанных с каким-
то видом деятельности, тоже по статистике 
не обнаружено.

В районе на многих предприятиях охра-
на труда, безопасность здоровья сотрудни-
ков поставлены во главу угла. Это – област-
ная больница №11, образовательные заве-
дения, учреждения культуры. В сельскохо-
зяйственной отрасли дела обстоят похуже. И 
главная причина – отсутствие специалистов, 
которые вплотную бы занимались именно ох-
раной труда в соответствии с регламентом.

Отлажена схема обучения по охране тру-
да. Мы приглашаем специалистов кафедр по 
охране труда различных учебных заведений, 
которые читают лекции и проводят семина-
ры. Так, в 2009 году прошли курс обучения 20 
человек, в следующем – триста, через год – 
ещё двести. В 2013 году – двести шестьде-
сят человек. После курсов и проверки усво-
енных знаний работники предприятий, ответ-
ственные за охрану труда, получают удосто-
верения.

Правила по охране труда направлены на 
сохранение жизни и здоровья работников. 
Обеспечить безопасные условия труда, за-
щитить права человека и гарантии должны 
работодатели.

Записала Любовь АЛЕКСЕЕВА.

Более трех тысяч тонн картофе-
ля собрали в этом сезоне овощево-
ды района. В среднем получили 196 
центнеров с гектара.

Выращиванием картофеля и его 
реа лизацией занимаются и на част-
ных крестьянских подворьях. Жи-
тель села Медведево Василий Крю-
ков уже завершил уборку. Возделы-
вает он картофель несколько по-
следних лет. Когда был помоложе, 
работал водителем дальнего сле-
дования, перевозил грузы на соб-
ственном автомобиле. Василий го-
ворит, что сейчас в дальнюю дорогу 
выезжает редко, в основном, в зим-
нее время, когда дел на личном под-
ворье не так много.

– Сейчас живу лишь подсобным хо-
зяйством. Откармливаю на мясо те-
лят. Брал кредиты, чтобы развести 
свиней, до ста голов насчитывалось. 
Но корма подорожали, и затраты на 
производство свинины перестали 
оправдываться. Вся надежда теперь 
на картофель, – говорит Василий Крю-
ков. – Уборку мы начали десятого сен-
тября. Чаще всего выходили на поле с 
обеда, почва после заморозков долго 
отходила, картофель из земли доста-
вали влажный.

Василий Крюков выращивает карто-
фель вместе с односельчанином Ев-
гением Хабаровым, на двоих возде-
лывают восемь гектаров. Кооператив 
«Хабарово» в счёт оплаты за аренду 
земельного пая выделяет Василию 
пашню под посадку овощей.

Картофелеводством Василий Крю-
ков занимается основательно, при-
обрёл для этого трактор, имеет кар-
тофелесажалку и картофелекопалку. 
Урожай сбывает сразу, приезжим пе-
рекупщикам. Пока нет своего овоще-
хранилища. В прошлом году карто-
фель удалось реализовать по семь 
рублей за килограмм. Нынче будет 
стремиться продать подороже, надо 
оправдать немалые затраты на топли-
во, зарплату рабочим.

– В этом году картофеля накопали 
в два раза меньше, чем в прошлом. С 
двух полей всего тонн десять удалось 
только собрать, – говорит владелец 
подворья. – Местами картофель пол-
ностью вымок. Хотя стараемся возде-
лывать его по науке, весной вносим 
азотные удобрения, органику. Садим 
семена сорта «розара», закупали их в 
КРиММе.

Немаловажно обеспечить уборку 
рабочей силой. Василий говорит, что 
людей на сезонную работу приглаша-
ет из посёлка. Заработок начисляет 
за проработанные дни. Рассчитыва-
ется после реализации овощей. Сбор 
урожая – самый трудоёмкий и затрат-
ный процесс. Этой осенью практиче-
ски каждую картофелину приходи-
лось очищать от комьев грязи. Но не-
смотря на это, крестьяне не опускают 
рук, продолжают обеспечивать район 
и область вторым после хлеба по зна-
чимости продуктом.

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ.
Фото Алексея БОДРОВА. 

Сделать жизнь комфортной

Урожай «второго хлеба»

Судьбоносное решение 

Вопрос-ответ

Безопасность обеспечивают работодатели

Светлана Турчина

На картофельном поле

дела крестьянские

Новые кадры Программы в действии
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2 октября 1940 года – день 
создания в нашем посёлке 
школы механизации. Воз-
главил её Федор Сергеевич 
Тимофеев. Занятия приходи-
лось вести в трудных услови-
ях. Вся материальная база – 
два деревянных помещения, 
три колёсных трактора, два 
плуга, одна сеялка. Техни-
ка стояла под открытым не-
бом. Во время Великой Оте-
чественной войны на курсах 
комбайнеров учились, в ос-
новном, семнадцатилетние 
парни и девушки, им пред-
стояло заменить в работе на 
полях ушедших на фронт от-
цов и братьев. За годы вой ны 
в школе механизации подго-
товили 2086 специалистов 
сельского хозяйства.

После войны были постро-
ены учебный корпус, здание 
администрации, ремонтные 
мастерские, гаражи, элек-
тростанция, чуть позднее – 
столовая и клуб. Машинно-
тракторный парк пополнил-
ся новыми марками тракто-
ров и комбайнов.

В 1953 году школа меха-
низации была преобразова-
на в училище – УМСХ № 5. 
Значительно обновился пе-
дагогический состав, в учи-
лище пришли преподавате-
ли со средним и высшим тех-
ническим образованием. В 
эти годы его возглавлял Пётр 
Александрович Берещинов, 
старшим мастером работал 
Пётр Прокопьевич Коротков. 
Первым получил звание «От-
личник трудовых резервов» 
Григорий Фёдорович Уди-
лов, который работал пре-
подавателем, а потом и зав-
учем. Замполитом был Иван 
Степанович Зайцев, физру-
ком – Иван Павлович Зюр-
калов, 20 лет азы агрономии 
преподавала Анна Фёдоров-
на Мелюханова.

В 1954 году училищем 
руководил Пётр Федоро-
вич Щеглов. Продолжилось 
строительство учебных кор-
пусов, гаражей, столовой, 
спортзала.

С 1960 года в училище ве-
дётся подготовка водителей 
для вооружённых сил. Ин-
структорами по вождению 
трудились Михаил Павлович 
Круглов, Виталий Семёно-
вич Толстов, Алексей Нико-
лаевич Алатырев.

Позднее УМСХ-5 переиме-
новали в СПТУ-6. Коллектив 
перешёл на двухгодичное 
обучение трактористов. Ма-
стерами производственного 
обучения были Василий Фё-
дорович Кадочников, прора-
ботавший около 30 лет и вос-
питавший не одно поколение 
механизаторов, заслужен-
ный учитель России Алек-
сей Алексеевич Кашкаров, 
Борис Яковлевич Балетов. 
Много лет посвятили воспи-
танию подрастающего поко-
ления Юрий Михайлович Та-
расов, Афанасий Федотович 
Капранов, Виктор Фёдоро-
вич Грабко.

Большие изменения про-
изошли в училище в 70-е 
годы, с приходом директора 
Германа Васильевича Ряб-
ченко. Ему удалось сплотить 
коллектив, повысилось каче-
ство обучения. Училище ста-
новится в области одним из 
ведущих профессиональ-
ных заведений по подготов-
ке кадров для сельского хо-
зяйства. Педколлектив по-
полнился преподавателями 
общеобразовательной шко-
лы, на работу перешли Ген-
надий Фёдорович Дроздов, 
Фаина Васильевна Разумо-
ва, Бронислава Иосифовна 
и Евгений Матвеевич Куз-
нецовы. Оборудовались но-
вые кабинеты, лаборатории. 

В училище готовили ребят по 
новым специальностям: «ма-
стер-наладчик МТП», «брига-
дир полеводческих бригад», 
«оператор птицефабрики», 
«повар».

Физическое воспитание 
и спорт стали неотъемле-
мой частью жизни коллек-
тива преподавателей и уча-
щихся. Физвоспитанием за-
нимался Эдуард Филиппо-
вич Иванцев. Начальную во-
енную подготовку вёл Пётр 
Николаевич Лысов. Геннадий 
Петрович Торопов оборудо-
вал стрелковый тир, военный 
кабинет и спортивный горо-
док. На областных конкурсах 
по начальной военной подго-
товке команда училища была 
одной из лучших.

Коллектив профтехучили-
ща принимал участие в худо-
жественной самодеятельно-
сти, организатором которой 
стала завуч по воспитатель-
ной работе Антонина Васи-
льевна Дьякова. Славилось 
профессиональное учебное 
заведение своим мужским 
хором. Техническое творче-
ство развивалось под руко-
водством Измаила Алексе-
евича Амарцева и Анатолия 
Ильича Брылина. Изделия, 
выполненные их учениками, 
представлялись на респуб-
ликанских выставках.

В 1986 году в деревне Ба-
саргина было организовано 
учебное хозяйство, что по-
зволило повысить уровень 
подготовки механизатор-
ских кадров. Первым руко-
водителем учхоза стал П.И. 
Кустов – грамотный специа-
лист, обладающий хороши-
ми организаторскими спо-
собностями. Училище полу-
чало с гектара 25-30 центне-
ров зерновых культур.

С 1986 по 1994 годы руко-
водил училищем выпускник 
СПТУ-6 Валерий Владими-
рович Черкасов.

В годы перестройки и в 
начале девяностых училище 
финансировалось из феде-
рального бюджета, средства 
на содержание учебного за-
ведения приходилось зара-
батывать, оказывая плат-
ные образовательные услу-
ги. В это непростое время 
возглавляли училище Сер-
гей Валентинович Дорошен-
ко, Николай Николаевич Хо-
хонин. Тогда силами учеб-
ного хозяйства профтехучи-
лища обрабатывалась поч-
ти тысяча гектаров пашни. 
Приобретали технику и про-
водили ремонты за счёт соб-
ственных средств.

За 75 лет существования 
училища здесь подготовили 
более двадцати тысяч специ-
алистов рабочих профессий 
– это трактористы-машини-
сты, комбайнеры, водители 
автомобиля, операторы пти-
цефабрики, повара-кондите-
ры, швеи, мастера машинно-
го доения, мастера-наладчи-
ки, сварщики, электрики. На 
фотографиях к материалу 
наглядно представлены не-
которые профессии.

14 февраля 2006 года про-
фессиональное училище № 32 
вместе с Голышмановским 
педагогическим училищем и 
профессиональным учили-
щем № 9 в Аромашево были 
объединены в Государствен-
ное образовательное учреж-
дение среднего професси-
онального образования "Го-
лышмановский агропедаго-
гический колледж". Директо-
ром колледжа был назначен 
Александр Леонидович Леда-
ков. Началась новая история 
профессионального образо-
вательного заведения.

Алексей КАШКАРОВ,
Любовь КУРТЁКОВА. 

Каждый год, когда приближается 
день рождения нашего друга Сер-
гея Васильевича Хамова, я соби-
раюсь его поздравить через газету 
и не успеваю. А нынче решила: на-
пишу письмо. Хочется рассказать, 
какие это прекрасные, отзывчивые 
люди – супруги Сергей Васильевич 
и Галина Ивановна Хамовы. Сергей 
Васильевич – хозяин добрый. За ка-
кую бы работу ни взялся, всё полу-
чается ладно, надёжно.

Хоть пахать, хоть двери вставить,
Хоть машину «подлечить», 
Трудно даже и представить, 
Что не может он чинить.
Что касается супруги Галины – 

это сама скромность и порядоч-
ность. Умелая и старательная хо-

зяйка. Воспитали умных, трудо-
любивых детей – Татьяну и Дми-
трия, имеют двоих внуков Серё-
жу и Захара. Мы счастливы, что у 
нас есть такие друзья. Всегда и во 
всём добрые, бескорыстные по-
мощники. Я всё думаю: чем могу 
отблагодарить?

Лишь только помолиться –
Считать себя в долгу, 
И этим умилиться.
Дорогой Сергей Васильевич! 
С днём рожденья поздравляем,
От души добра желаем.
Мы вас очень уважаем,
Низко голову склоняем.
Дай вам Бог, подольше жить,
Не болеть и не тужить!

Людмила КОНОВАЛОВА.

Нет ничего дороже дружбы

Осень всегда завораживает и 
восхищает своей красотой и ярко-
стью красок. Это время, когда мож-
но проявить своё творчество.

Участники выставки «Осенние 
фантазии» во Дворце культуры 
«Юность» показали, насколько бо-
гатой может быть фантазия и вы-
думка. Ребята вместе с родителя-
ми свои выходные дни посвятили 
созданию шедевров из даров осе-
ни. Гостям была предложена вы-
ставка поделок с самыми разными 
композициями, которые удивляли 
своей красотой и объёмом. По-
делки со своих огородов и садов, 
из яркоокрашенных листьев де-
ревьев. Всего – более ста шедев-
ров: от вычурных фигурок до пер-
сонажей из знакомых мультфиль-
мов и сказок. Кирилл Ходырев со-
орудил домик для Бабы Яги из тык-
вы. Дмитрий Чудинов для поделки 
«Спящая малышка» коляску сделал 
из арбуза. У Нины Денисовны Ска-
редновой в композиции «Весёлые 
овощи» были использованы кабач-
ки, капуста, кукуруза и многое дру-
гое. Алёна Клотченко смастерила 
«Чайный сервиз» из кабачков. Анна 
Ходырева представила миниатюр-

ное «Яблочное дерево». Я и моя се-
стра Даша представили компози-
ции: «Великолепная семейка» – гу-
сеницы из яблочек, «Неразлучные 
друзья» – зайчата из капусты, «Ви-
таминные часы АВС» из лимона и 
апельсина, «Ёж Ежович» из кабач-
ка. Поделки получились красивые и 
необычные, так как были выполне-
ны с душой и огромной фантазией.

На празднике гости и участни-
ки перенеслись в настоящее коро-
левство, где хозяйкой была краса-
вица-Осень. Её сыграла Ольга Жу-
равлёва. Ведущие Татьяна Гибель-
гаус и Наталья Ложникова провели 
забавные игры и эстафеты. Арти-
сты поднимали настроение песня-
ми и танцами.

Члены жюри определили побе-
дителей. Среди детей и юношества 
отметили работы Кирилла Ходыре-
ва, Дарьи и Анастасии Елисеевых. 
Всем очень понравился «Самолё-
тик» Ивана Гультяева из морков-
ки. Среди взрослых лучшими при-
знаны работы Нины Скаредновой, 
Анны Ходыревой и Алёны Клотчен-
ко. Все остальные участники полу-
чили поощрительные призы.

Анастасия ЕЛИСЕЕВА.

В необычное путешествие по 
историческим местам Голышма-
ново отправились накануне Все-
мирного дня туризма учащие-
ся седьмых классов школ по-
сёлка, студенты агропедколлед-
жа и коллектив ДК «Юность». Ме-
роприятие проходило в форме 
квест-игры. Как отметил специ-
алист отдела молодёжной поли-
тики и спорта Д.А. Баянов, по-
скольку наш район стал участни-
ком масштабного проекта «Си-
бирский тракт», голышмановцам, 
прежде всего, самим необходимо 
знать историю своего края и име-
ющихся здесь памятников.

Сотрудники Голышмановского 
центра дополнительного образо-
вания подготовили для участни-
ков игры немало каверзных и за-
нимательных вопросов, связан-
ных с историческим прошлым 
района. Для неосведомлённо-
го человека сложно сказать сра-
зу, к примеру, что дом купца И.Я. 
Ширшова, одного из первых жи-
телей зародившегося села Ка-
тышка, находился по улице Ле-
нина на месте современного ком-
плексного центра соцобслужива-
ния населения. Судя по ответам 
участвующих в мероприятии ту-
ристов, общие представления о 
достопримечательностях и исто-
рии посёлка у них имеются.

- Основные знания по истории 
родного края мы получаем на уро-
ках, - рассказала учащаяся 7Б 
класса школы № 2 Алиса Фатхут-
динова. - Многое узнала от род-
ных бабушек и дедушек. Сегодня 
тоже было интересно узнать не-
которые подробности о памят-
никах в посёлке. Меня интересу-
ет история родного края, в кото-
ром я живу.

Таких патриотически настроен-
ных в этот день туристов в квест-

игре «Исторические места Голыш-
маново» оказалось более двухсот 
человек. Всего – десять команд. 
Маршрут каждой пролегал через 
девять станций, включая мемо-
риал возле здания полиции, парк 
молодожёнов, монумент «Земля-
кормилица», историческую пло-
щадь, место, где располагался 
госпиталь в годы Великой Отече-
ственной войны и, конечно, крае-
ведческий музей района. Кроме 
интеллектуальной части, было не-
сколько конкурсов туристической 
направленности.

Семиклассницы школы № 1 Да-
рья Нестерова и Ксения Таскае-
ва отметили, что поход оказался 
интересным. В посёлке немало 
мест, которые можно показать ту-
ристам и просто знакомым и род-
ным из других населённых пун-
ктов. К примеру - парк воинской 
славы по улице Пролетарской.

Участникам игры требова-
лось проявить не только хоро-
шую эрудицию на дистанции, но 
и скорость и дисциплину. В ито-
ге, лучшими знатоками истори-
ческих мест Голышманово оказа-
лись представители ДК «Юность», 
на втором месте были учащиеся 
7Б класса школы №2, на третьем 
– студенты Голышмановского аг-
ропедагогического колледжа. Все 
призёры и участники были на-
граждены грамотами.

Свою квест-игру в этот же день, 
25 сентября, провели ЦДТ и шко-
лы посёлка. Мероприятия ко Дню 
туриста прошли во всех образо-
вательных учреждениях райо-
на. Их объединила общая цель – 
научить жителей нашего района 
быть не пассивными обозревате-
лями родного края, а активными 
участниками, неравнодушными к 
его судьбе.

Надежда ЧЕРЕПАНОВА.

Праздник даров осени

Нам пишут

За историей вслед

Юбилеи

Всех наших дел основа

Туризм
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Бешенство у человека – это тя-
жёлое инфекционное вирусное за-
болевание, появляющееся после 
укуса инфицированного животно-
го. Болезнь в короткие сроки по-
ражает нервную систему и обыч-
но заканчивается смертельным 
исходом.

Источником заболевания явля-
ются дикие и домашние живот-
ные (волки, лисы, летучие мыши, 
собаки, кошки и т.д.), хладнокров-
ные животные невосприимчивы к 
вирусу.

Почти во всех случаях заболева-
ние бешенством — результат уку-
са или попадания на слизистые 
оболочки слюны, которая содер-
жит вирус. У человека инкубацион-
ный период заболевания бешен-
ством в среднем составляет 30-
40 дней. Первые симптомы: сла-
бость, головная боль, общее не-
домогание, отсутствие аппетита, 
незначительное повышение тем-
пературы, кашель, насморк, боли 
в горле, животе, рвота, понос. Их 
можно списать на какие угодно бо-
лезни, но чаще всего ставят оши-
бочный диагноз – респираторная 
или кишечная инфекция. Далее 
появляются признаки поражения 
нервной системы, последняя ста-
дия – паралитическая.

Прививки от бешенства делают 
во всех травматологических пун-
ктах. Туда должны обращаться все 
укушенные больные. Вводят вак-
цину внутримышечно на 0-й, 3-й, 
7-й, 14-й, 30-й и 90-й день. При 
нападении известной собаки или 
кошки за ними надо установить на-
блюдение в течение 10 дней. Если 
за это время животное остаётся 
живым, то прививки не делают или 
прекращают.

Чтобы защитить себя от бешен-
ства, необходимо соблюдать уста-
новленные правила содержания 
домашних животных (собак, ко-
шек) и ежегодно в обязательном 
порядке представлять своих лю-
бимцев в ветеринарную станцию 
по месту жительства для прове-

дения профилактических приви-
вок против бешенства.

Следует напомнить ребёнку о 
необходимости информирования 
взрослых в случае даже незначи-
тельных повреждений, нанесён-
ных животными. Не следует под-
бирать на даче, в лесу, на улице ди-
ких и безнадзорных домашних жи-
вотных либо найти возможность в 
короткий срок показать его вете-
ринарному врачу и привить от бе-
шенства.

При появлении диких животных 
на личных подворьях в сельской 
местности, на территории насе-
лённых пунктов нужно принять 
все меры личной предосторожно-
сти и обеспечения безопасности 
близких, поскольку здоровые ди-
кие животные, как правило, избе-
гают встречи с человеком.

Если контакта с животным, даже 
внешне здоровым, всё же избе-
жать не удалось, необходимо в 
максимально короткие сроки са-
мостоятельно провести первич-
ную обработку раны – тщательно 
промыть раневую поверхность в 
течение не менее 15 минут струёй 
воды с мылом, обработать края 
раны 5% настойкой йода и не-
медленно обратиться в медицин-
ское учреждение. Только врач мо-
жет оценить риск возможного за-
ражения вирусом бешенства и на-
значит, при необходимости, при-
вивочный курс.

Следует помнить: чем раньше 
начата иммунизация против бе-
шенства, тем вероятнее благопо-
лучный исход в сложившейся си-
туации.

Ни в коем случае не следует от-
казываться от назначенного лече-
ния и самовольно прерывать его, 
это может привести к трагическим 
последствиям.

Заведующая отделением 
обеспечения эпидемиологи-
ческого надзора за инфекци-
онными и паразитарными за-

болеваниями
Светлана ФАТхУТДИНОВА.

Опасное заболевание
Комментарий специалиста


